

SUSCRIPCIONES

En Orense, un mes . . . 1 pta.
Fuera, trimestre . . . 3 »
Extranjero, semestre . 9 »

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

ANUNCIOS

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:

Progreso, 42, bajos

AÑO 2.º

Orense 11 de Enero de 1899.

NÚM. 67

La alianza anglo-americana

La prensa de los Estados Unidos en general, y en particular algunos periódicos de Inglaterra, vienen abogando calurosamente por la alianza de los dos pueblos anglo-sajones, que consideran conveniente para los intereses de ambas potencias, y que juzgan necesaria para contrarrestar la ambición de las grandes naciones europeas en Asia, Africa y en donde quiera que puedan extender su imperio colonial y su comercio.

Los que así opinan, alucinados por las fáciles y recientes victorias de la República norte-americana y la influencia moral que las interesadas simpatías de Inglaterra han ejercido en Europa, no ven claro en este asunto, y no creemos pecar de presuntuosos, si manifestamos nuestra humilde opinión de que, la alianza anglo americana es absolutamente imposible por consecuencia de encontrados intereses, y de la mancomunidad de aspiraciones que existen entre el Reino Unido y la nación norte-americana.

Desea Inglaterra extender sus dominios coloniales, no por ambición de gloria, sino para abrir nuevos mercados que den salida al creciente desarrollo de sus manufacturas y al progresivo aumento de las múltiples industrias que se ejercen en la metrópoli.

Este es el fin que se ha propuesto siempre el pueblo inglés: hacerse dueño del comercio de ambos mundos, lo mismo en Europa que en Africa, en Asia que en Oceanía y, unicamente al verse lanzada de América por sus propios hijos, consagró toda su atención al predominio de su política comercial en Egipto y en Oriente, logrando prolongar indefinidamente el protectorado que viene ejerciendo cerca del primero, y extender de manera considerable su imperio colonial en la India.

Ahora bien; la gran república de Norteamérica aspira á lo mismo y se propone, con la usurpación del vasto archipiélago filipino, dar salida á su floreciente comercio y á la inmensa producción de sus millares de fábricas; pero, antes de nada, procura evitar la competencia y ejercer ella sola el monopolio comercial é industrial de aquella dilatada y no explotada región del extremo Oriente.

Para conseguirlo, no repara en medios ni le importa un comino lo que pueda decir Inglaterra, habiendo anunciado ya el Gobierno de Mac-Kinley el propósito de establecer en Filipinas, Cuba y Puerto Rico un arancel que ponga á salvo los intereses industriales y comerciales de su país, y que haga imposible toda competencia.

Las aspiraciones de una y otra nación son idénticas; pero los intereses encontrados de los dos pueblos anglo-sajones harán imposible toda alianza que no se base en mútuas concesiones comerciales, y como estas vendrían á establecer una competencia ruinosa para uno de los dos contratantes, ó acaso para los dos, dado el exceso de producción que existe en Inglaterra

y los Estados Unidos, hé aqui por qué opinamos que la alianza anglo-americana no puede realizarse jamás.

Orense.

MINUTA

El alma de las aves

Los pájaros son, sin metáfora, los hijuelos de la naturaleza, la cría de la Providencia, que se ensayan bajo su vigilancia para obrar y pensar, que tantean, pero que á poco irán avanzando.

¡Oh pobre criatura! ¡todavía no está desenredado el hilo de tu discurso!

En realidad los pájaros poseen almas infantiles, aunque mucho más infantiles que la de los hijos del hombre, suaves, resignadas y pacientes. Ved con qué mansedumbre soportan casi todos ellos (como nuestros caballos) los malos tratos y los golpes. Todos llevan resignadamente la enfermedad y la muerte, se retiran, se envuelven en el silencio y se echan en donde no se les vea. Esta suavidad les sirve con frecuencia de remedio eficaz; de no, aceptan su destino y mueren como si se adormecieran.

¡Aman los pájaros tanto como nosotros? El dudarlo sería injusto, desde el instante en que vemos á los más tímidos volverse heroicos de improviso para defender á sus hijuelos y á su familia. La devoción del hombre que arrostra la muerte por sus hijos, la encontramos todos los días en el tirano, en el vencejo, que no sólo resiste al águila, sino que la pesigue con furor heroico.

¿Queréis ver dos cosas asombrosamente análogas? Contemplad á la mujer al dar su hijo los primeros pasos y á la golondrina al primer vuelo del pequeñuelo. Una y otra experimentan la misma inquietud, una y otra se valen de los mismos estímulos, de los ejemplos y de las advertencias; una y otra fingen seguridad, cuando sienten miedo en el corazón y tiembla todo su sér.

J. MICHELET.

VARIEDADES

La atmósfera de la Luna

Midiendo las posiciones respectivas de dos estrellas, una de las cuales se acercaba al borde oscuro de la Luna, ha encontrado Mr. Comstocke una diferencia sobre las medidas anteriores, diferencia que es debida á la refracción. Esta observación parece indicar la existencia

de una atmósfera cuya densidad superficial sería cinco milésimas de la de nuestra atmósfera.

Debemos advertir que Pickering había llegado á la misma conclusión por un método idéntico.

Influencia del alcohol sobre el trabajo muscular

Operando en el mismo, por el procedimiento de medidas dinamométricas, ha podido monsieur Destrée establecer los puntos siguientes: 1.º el alcohol ejerce ciertamente un efecto favorable sobre el rendimiento de trabajo, esté ó no el músculo fatigado; 2.º este efecto es casi inmediato, pero momentáneo; 3.º que, seguidamente, el alcohol ejerce un efecto paralizante muy marcado; 4.º que este efecto paralizante compensa la excitación momentánea que se consiguió.

Queda, pues, establecida la inutilidad del alcohol para aumentar el rendimiento en el trabajo.

Raquitismo

Después de haber la eliminación de cal, magnesia y azufre en los raquíticos, y haber demostrado que, en el 28 por 100 de los enfermos examinados, la pérdida de cal debía ser considerada como la causa del raquitismo, Mr. Edisner, ha estudiado la eliminación de los cloruros y prueba que es muy considerable en dichos enfermos. Todo concurre, añade el autor citado, á crear anémicos: la pérdida exagerada de cal, después la del cloro y en fin la pereza nutritiva y oxidante señalada por la cifra poco elevada de sulfatos y de los fenoles sulfatados.

De la Region

La Coruña.

Terminó su temporada la compañía de zarzuela que actuaba en el Teatro Principal.

Los artistas que la componían saldrán para Santiago, donde se ha abierto un abono de 15 funciones.

El empresario del Teatro Sr. Anido, tiene en proyecto contratar para la primera temporada, después de Carnaval, á la compañía dramática de la Guerrero; y si los compromisos que ésta tiene en el Español se lo impidiesen, tratará de presentar la compañía que dirige el Sr. Thuillier.

Con una nueva sociedad cuenta La Coruña. El *Círculo del Economato Civico-Militar*, establecido en el Cantón Grande, abrió ayer sus puertas.

Este *Círculo*, que viene á ser complemento, sucursal ó como quiera llamársele de la sociedad *Economato Civico-Militar*, cuenta con más de 300 socios.

La primera reunión magna que celebre la Cámara de Comercio, ó sea la anunciada junta general, á la que asistirán los numerosísimos socios últimamente inscriptos, y en la cual se procederá al nombramiento de la nueva junta directiva, promete tener mucha importancia. Se celebrará en el Teatro.

Es probable que la reunión se celebre el día 5 próximo.

Santiago.

El domingo se celebró en el Seminario Conciliar una velada científica.

El programa de esta fiesta del talento ha sido de lo más escogido.

Salió para Barcelona el docto catedrático de la facultad de Farmacia de aquella Universidad, Sr. D. José Casares Bescansa.

Vigo.

Ha sido nombrado práctico mayor del puerto de Vigo, el capitán de la marina mercante D. Enrique Millet y Soto.

Tuy.

El viernes se inaugurarán los bailes de máscaras en el Teatro.

SIGUE LO DEL BARCO

Señor Director de El Miño.

Muy señor nuestro: Han causado verdadera sorpresa lo mismo á los interesados que á todos aquellos que conocen el desbarajuste en que se encuentran las atenciones de la Junta de este partido, las afirmaciones inexactas que descaradamente y sin escrúpulo de ningún género se hacen en *El Eco de Orense*, núm. 3.455, correspondiente al día 3 del actual, por su titulado corresponsal en esta villa.

Cualquiera conoce á simple vista que el autor de aquellas líneas *no ve más allá de las narices*; de otro modo no se atrevería á hacer públicas tamañas inexactitudes, que en vez de dejar á cubierto, cual pretende, ciertos deberes, pone en evidencia la falta de cumplimiento de los mismos.

Empleando un estilo redundante y haciendo uso de frases forzadas, dice que habrán asegurado al señor gobernador que existían fondos

airado y rugiente, le deleitaba con deleite horrible; porque, de manera igual, rugía en formidable lucha el piélagó desencadenado de su alma. Y mirando, con los ojos abrasados, el espectáculo imponente que tenía delante, murmuraba estremeciéndose de angustias imposibles.

—Pensar que toda esa ira, que todas esas cóleras, que que todos esos furios espantosos, que precisan la cuenca formada por las cuatro quintas partes del mundo para desatarse, todo lo siento yo dentro de ésta cáscara de nuez de mi cabeza!...

Si no fuera un tan grande pecador, cualquiera aficionado á hacer santos de carne y hueso se hubiera fijado en aquel hombre, con intención de aumentar el martirologio.

El caso aconteció por los días de un Octubre melancólico, como todos los Octubres.

Estaba mi sujeto sentado en un peñasco, de aquellos negros peñascos que bordan la costa procelosa de la hermosa Lesa.—El bordado es á realce, hecho, al parecer, por la

mano de los viejos ciclopes, cuando éstos tuvieron humor para esas cosas.

Dormían, con sueño de lirones, el Norte y el Sur. Los demás vientos andaban en la punta de los pies, para no molestar el soberano reposo de esos caballeros, muy capaces de enfadarse y tomar venganzas de reyes irritados. Echábase el sol poco á poco, de un modo descarado, entre algunas nubes erubescentes, como lo hace con frecuencia. Por el lado de Oriente avanzaban sombríos nubarrones de color plumizo en forma de pirámides. La atmósfera estaba sofocante.

En aquel sosiego perezoso de la tardecita, y ante la molicie que demostraba Febo al acostarse, el Oceano debiera, al parecer, tumbarse á la bartola; por lo menos, ni las moscas le molestaban. Y, sin embargo, era evidente que el mozo no estaba para bromas: el corazón del titán salado, lo mismo que el corazón de nuestro hombre, padecían horriblemente, y las afecciones cardíacas son siempre mortales. Bien se veía que el semblante del último revelaba an-

en caja para cubrir las atenciones de la cárcel, y que esto no es cierto; sin tener en cuenta que nadie ha podido quejarse de aquella autoridad en el sentido de que existiesen fondos en caja, pues precisamente esto es lo que no ocurre por desgracia. Al señor gobernador se le ha enterado de que cubre lo ingresado por los ayuntamientos del partido, dejando a un lado el del Barco, y lo satisfecho por atenciones de la Junta durante los tres últimos años económicos, resulta una diferencia de cerca de 2.000 pesetas, cuya cantidad no ha tenido aplicación legal. Así debe aparecer de los libros de contabilidad, y aún más fe que éstos deben merecer, como cargo, las cartas de pago que obran en poder de los ayuntamientos, y como data los libramientos que debe conservar la Depositaria, cuyos pagos sería conveniente reconociesen como legítimos los interesados.

Sostiene el atrevido corresponsal que los que tienen derecho al percibo de cantidades, bien sean por sueldo ó por otros conceptos, se hallan satisfechos, y nosotros vamos á probar lo contrario.

Al jefe de la cárcel, D. Isidro Miranda, se le adeudan por el primero y segundo trimestres de 1897-98 y segundo del 98-99, 749'25 pesetas.

Al vigilante D. Marcial García, por seis meses de sueldo, 350 pesetas.

Al vigilante D. Francisco López, que ha sustituido al anterior, por quince meses 855 pesetas.

Al vigilante D. Félix Terán, que ha seguido al anterior, por el sueldo de seis meses, 350 pesetas.

Al vigilante D. Manuel Rascado, que ha reemplazado al Sr. Terán, por su sueldo de un mes, 58 pesetas.

Al vigilante D. Basilio Barreira, sucesor del anterior, por su sueldo de seis meses, 350 pesetas.

Vea, pues, el corresponsal aludido como resulta cierto el débito á un solo destino de treinta y tantos meses, pues la plaza de un vigilante, si bien desempeñada sucesivamente por distintas personas, hállese sin pagar el sueldo de las mismas durante todo aquel tiempo, las cuales, á medida que fueron quedando cesantes, tuvieron que retirarse con las manos en la cabeza.

A otro vigilante, D. Abelino Cruz, se le ha quedado adeudando el sueldo de unos siete meses, importante 360 pesetas, y si bien ha llegado á percibirlos, por qué medios, en qué tristes condiciones y si fué en todo ó en parte, allá se las hayan, pues no es nuestro propósito ocuparnos de tales cuestiones.

Al vigilante D. José Concheiro, que ha sustituido al Sr. Cruz después de haber servido su destino tres meses, fué trasladado á Betanzos y tuvo que marcharse sin percibir un céntimo.

Al médico D. Abelino Prada, por su sueldo de seis años y medio, 1.625 pesetas.

A D. Joaquín Valcárcel se le adeuda el alquiler de los dos penúltimos años por la casa-juzgado.

A D. Agustín Fernández, el alquiler del local que ocupa el archivo judicial, de varios años.

A D. Gabino Méndez, secretario de la Junta, también se le tiene en descubierto de su sueldo.

Aún quedan muchos otros acreedores, entre ellos el ex-lavero Silverio Moral; pero los débitos primeramente reseñados, ó sean los que corresponden á los ejercicios de 1895-96, hasta la fecha debían hallarse satisfechos hasta donde alcanzasen las mil ochocientas y pico de pesetas, diferencia entre lo ingresado y lo pagado

en aquel período. Es más: los débitos que resultan debían estar cubiertos si á tales atenciones se acudiese con preferencia, dejando otras que tal vez tengan poco de reales.

Pero donde más el corresponsal emplea su ironía es en sostener falsamente que los presos reciben su socorro con puntualidad. Hace tiempo que vienen atendidos casi al nivel de los empleados. En diferentes ocasiones, y después de reiteradas instancias dirigidas á los señores presidente de la Audiencia y gobernador civil, han recibido los socorros después de más de dos meses, durante los cuales, si á unos no les hubiesen auxiliado sus familias y á otros no les hubiesen facilitado al fiado algunos artículos de todo punto indispensables para su alimentación, con el consiguiente quebranto de la especulación, tendrían que morir de hambre.

Además, al jefe de la cárcel se le adeuda el importe del material suministrado durante los últimos seis meses, viéndose obligado, en vista de que no cobra y de que no puede continuar haciendo sacrificios de este género, á suspender el suministro de luz, carbón, paja, etc.; y entonces, cuando esto suceda, veremos quien carga con la responsabilidad se semejante conflicto.

Las pésimas condiciones del establecimiento, la carencia absoluta de utensilios de toda clase, etc., las ha visto el Sr. Alvarado, á quien se ha presentado la mayoría de aquellos acreedores, de quienes ha oído quejas tan justas y episodios de tal índole, que si de todo ha informado al señor gobernador con la debida exactitud, como no dudamos, estamos seguros de que dicha autoridad, con mano fuerte y de la premura que el caso requiere, ha de corregir tamaños abusos.

Pero si á pesar de todo hay quien insista en que las atenciones de la Junta de partido, como se hallan cubiertas en la forma que se dice, nos veremos obligados á presentar ante el Juzgado de instrucción su correspondiente denuncia para que proceda á averiguar si aparecemos firmando libramientos por las cantidades que se nos adeudan, y otros particulares que pudieran hacer enmudecer al corresponsal de *El Eco*. Con este motivo, bien triste por cierto, dada la naturaleza del asunto que se debate, se ofrecen de V. afmos. s. s. q. b. s. m.—Isidro Miranda, Basilio Barreira, Félix Terán, Francisco López, Silverio Moral, Joaquín Valcárcel Ponce de León, Gabino Méndez, Agustín Fernández, Abelino Prada, Marcial García.

Barco de Valdeorras, 8 Enero de 1899.

La gran Prensa

Heraldo de Madrid

Definida la actitud del Sr. Silvela y del grupo que acaudilla en su último discurso, y definida también la del Sr. Romero Robledo en las declaraciones hechas en *El Nacional*, resta solamente para completar la obra que hable el jefe de los liberales con lo cual será un hecho la simplificación del problema político.

El Nuevo País

Compara los discursos pronunciados por don Francisco Silvela y D. Francisco Pi y Margall, en sus respectivos círculos políticos.

Dice que lo dicho por estos dos hombres que representan los dos polos opuestos de la España actual, no teniendo de común más que el nombre, muestra la España que muere enfrente de la España que nace, representada aquella por

las habilidades de Silvela, que se une con Nocedal y Polavieja para la conquista del presupuesto, que entrega al Vaticano la nación en feudo, que entona el *miserere* de la libertad, y la España del porvenir por D. Francisco Pi y Margall que propone, como verdadero estadista, la regeneración de la patria por la instrucción y el trabajo, indicando con entera sinceridad los remedios que es necesario aplicar.

El Liberal

Estudia las causas de que el país reciba con absoluta indiferencia cuantas conivenciones se hacen para la creación de agrupaciones políticas.

Ni la proclamación de los esponsales de Silvela y Polavieja—dice—ni la separación del Sr. Gamazo del partido liberal, ni el anuncio de otras concentraciones más amplias han logrado conmover en lo más mínimo al país.

Cree *El Liberal* que tal indiferencia sólo se explica teniendo en cuenta el hecho de que esas agrupaciones, más que organizaciones nuevas, son remiendos ó retazos de fuerzas ya definitivamente gastadas.

El Imparcial

Dice que á nadie puede engañar, sobre su alcance, la afirmación que ministros y ministeriales hacen respecto á que los ministros no se ocuparían de asuntos políticos en el Consejo de ayer.

Según *El Imparcial*, la crisis se respira en el aire, y por muy habil que sea el Sr. Sagasta, no logrará preparar la lata de conservas de modo que todos los ministros se dejen envasar en ella.

LA GACETA

Presidencia.—Real decreto disponiendo que D. Cristóbal Colón de la Cerda represente al gobierno en los actos solemnes que han de celebrarse con motivo de la traslación de los restos de Cristóbal Colón á la catedral de Sevilla.

Fomento.—Reales órdenes disponiendo se anuncien á concurso las cátedras de Aritmética, Geometría y Principios del Arte de construcción, vacantes en las Escuelas de Artes y Oficios de Villanueva, Geltrú y Almería, y la de Francés é Inglés de la Escuela Central de Artes y Oficios.

Triquiñuelas

Diálogo que sorprendí ayer entre dos *compadres* y me atreví á publicar hoy, traducido al *romance*.

—¿Puedes decir, en *concencia*, sin tomarlo á mala parte, qué *significa* esa *U. C.* que tanto llevan y traen?
—Hombre, la cosa política *tié* jeroglíficos tales que no están, al *respectivo*, de nuestro meollo al alcance; pero un tal Cavia ya dijo que esa *U. C.* era... *Un Cadáver*.
—Vamos, se trata de un muerto.
—Y que no hay quién lo levante, aunque Silvela le grita:
“¡Lázaro, Lázaro, sálvame!

—Pues, mira tú, ya ha gritado fuerte y recio ¡qué canástoles!

pa que Taboada en Orense desde Madrid lo escuchase.

—Es que *tié* mucho pulmón.

Eso de sobra se sabe:

no le ponen *ascensorios*

pa ir á ninguna parte;

si puede subir que suba,

y si no sube, que baje.

—El caso es que hace *proselitos*

y que su influencia es grande.

—Tú querrás decir *proselitos*,

y eso de la influencia, nadie

ha visto cómo medraron

los que con él se *ajuntasen*.

Sin ir más lejos, ahí tienes

á un periódico notable

por su información política

su tijera y sus *alcances*,

que parece que le zurran

esta vez con las de alambre,

y no hace más que chillar

cual si un callo le pisan:

“¡Ay! que aún perciben sus dietas

nuestros padres provinciales!”

“¡Uy, uy, uy! ¡Cuántas sesiones

llevan á *reo* los padres!

¡Cuánta burla! ¡Cuánto escarnio!

¡Qué hay! pueblo que tal pague!

¡De todo tienen la culpa

esos pillos liberales!”

¡Vamos, que eso es un periódico

que más parece un cesante!

—*Tiés* mucha de la razón;

que tome tita y se calme

hasta que venga el tío Paco,

que ya ha de llover *denantes*.

Tan y mientras, buenas noches.

—Hasta mañana, compadre.”

CARTERA LOCAL

Seguido de numeroso cortejo, ayer fué conducido á la última morada el cadáver del concejal de este ayuntamiento D. José Vidal Porto.

Presidían el duelo el alcalde D. Ildefonso Meruéndano, el canónigo Sr. Sousa, el Maestrescuela Sr. Alonso Florez y el concejal señor Fábrega.

Recogían las cintas los concejales Sres. Domínguez, Gutiérrez, Díaz y Amor.

Reiteramos á la familia del finado el testimonio de nuestra condolencia.

Nuestro querido amigo el distinguido oficial primero de Administración Militar D. German Alonso Cuevillas, ha sido agraciado con la cruz de primera clase del Mérito militar con distintivo rojo.

La redacción de *El Miño* envía la más cariñosa felicitación.

Con gusto consignamos los servicios prestados por la guardia civil de Santa Cruz de Arribaldo, compuesta del cabo D. Andrés Losada y los guardias D. Ricardo Falcon, D. Ramón Rodríguez y D. Victoriano Cardeiro.

Durante el mes de Diciembre último dieron caza á Crispín Fernández fugado de la cárcel de Ribadavia y presunto autor de un asesinato, una violación y varios robos, el cual tenía consternados á los vecinos de toda aquella comarca.

Capturaron á Marcial Díaz Gayón, fugado de un penal de Africa, en donde estaba cumpliendo la pena correspondiente al delito de asesinato porque había sido condenado.

Redujeron igualmente á prisión á Jesús Conde Pereira, autor de varios robos, á Honorato Estevez Barca y un hermano, además de otras detenciones que no mencionamos por ser de menor importancia.

Dignos de alabanza son los individuos de la guardia civil de Santa Cruz, y acreedores á una recompensa por tantos servicios que suponen treinta días de incesantes trabajos y vigiliias en quienes los ejecutaron.

En otro lugar insertamos un comunicado del Barco suscrito por los víctimas del desbarajuste de aquel ayuntamiento, en donde se dan á conocer luminosos datos para que el público juzgue con conocimiento de causa.

Conste, pues, que el corresponsal de un periódico faltó abiertamente á la verdad.

Ha salido para Valladolid el aventajado alumno de Medicina D. Ricardo Cid Oterino.

Hállase gravemente enfermo nuestro paisano y amigo el oficial de telégrafos D. Sergio Iglesias, que desde hace años presta servicio en la estación del Congreso de Diputados. Deseámosle una rápida convalecencia.

Las personas que se crean con derecho á la herencia del súbdito español D. Manuel Costa, que falleció abintestado en Valparaíso, pueden dirigirse al cónsul español en aquella ciudad.

gustias sobrehumanas y las olas del primeró venían rodando, rugientes y negras, á estrellarse con furia reprimida contra los peñascos de la costa.

Del choque, que resonaba con estampidos hondos, sordos y pavorosos (al parecer en los pulmones del gigante mal humorado) surgían torres de arquitectura incomparable, atravesadas por los rayos del sol poniente, las cuales torres se levantaban, como flechas, alcanzando alturas sorprendentes, y en un instante deshacíanse humedeciendo la frente ardorosa del pobre hombre que allí permanecía, como en una butaca del Real, escuchando embelesado el clamoreo que venía de fuera, y sintiendo los bramidos desesperados que le llegaban de dentro.

De pronto se estremeció la atmósfera violentamente. Las nubes se inflamaron produciendo ruidos prolongados. Despertaron los vientos de su siesta, y comenzó una lucha tempestuosa que fué creciendo con rapidez, hasta terminar por agarrarse el viento y el mar,

contado, á medida que se fué convenciendo de que se trataba de un abandono en regla, premeditado y alevoso, se fué volviendo tonto: registró los ostugos del zaguán y de las caballerizas; debajo de las camas; miraba á las paredes, al techo, á las rendijas del entarimado, detrás de puertas y cortinas... Es el caso que, con sus millones y todo quedóse estupefacto *foudroyé*... A otro que él le hubiera escandecido el ultraje; pero era tan intensa la herida recibida en el medio y medio del alma apasionada por aquella diabólica mujer, que se hizo misántropo.

III

Sin saber lo que hacía, ni á donde caminaba, marchóse en busca de aire oxigenado sin acordarse de cerrar las puertas del templo maravilloso, levantado para ella.

Se asfixiaba de dolor....

Una tarde encontróse en las costas del Océano. Las brisas marinas le refrescaban un poco los desecados pulmones. El tumultuoso piélago,

No es exacto que el señor Llamas Novac haya salido de Pontevedra, como afirma el periódico nocturno.

El gobernador de aquella provincia continúa al frente de su cargo, el cual abandonará dentro de breves días para ir á la corte.

El ministerio de la Guerra ha dictado una orden disponiendo que cambien de nombre varios cuerpos.

Entre ellos se halla el regimiento de Luzón, que á lo sucesivo se denominará regimiento infantería de Isabel la Católica núm. 54.

El batallón cazadores de la Habana llevará el nombre de Vergara núm. 18.

Ha ingresado en la Secretaría de esta Audiencia provincial una causa del Juzgado de instrucción de esta capital contra José Fidalgo y otros, por falsedad.

Ayer se ha celebrado en la Sala de lo civil de Audiencia territorial la vista de la apelación de un juicio de menor cuantía, entablado en el Juzgado de Carballino por D. Juan Alonso Enriquez contra D. Carlos Figueirido.

El lunes al anochecer se produjo gran alarma en la villa de Verín á consecuencia de haberse declarado un pequeño incendio en la casa propiedad de los Sres. Valdés, que afortunadamente fué extinguido á los pocos momentos.

La compañía de los ferrocarriles del Norte ha presentado á la Dirección general de Comunicaciones unos itinerarios, según los cuales se logra sobre los actuales la ventaja de dos horas poco más ó menos, suprimiendo para ello muchas paradas entre Madrid y León.

De establecerse tales itinerarios habría tal vez que crear una expedición para servir las estaciones que quedasen sin servicio.

Parece que se ha consultado á la compañía acerca de los trenes que podrían utilizarse para esta nueva expedición.

Si resultara aceptable la combinación indicada por la compañía, se procedería desde luego á organizar el servicio.

Mañana se verá en juicio oral la causa instruida en este Juzgado contra Juan Mosquera por supuesto delito de lesiones.

Con motivo de una campaña iniciada por el semanario ilustrado *El Tamega*, que ve la luz en Verín, el Alcalde de dicha villa ha obligado á los tahoneros á que el pan, que antes se expendía en piezas de peso arbitrario á 15 y 20 céntimos una, adopten el sistema métrico-decimal; reforma que se ha implantado desde el lunes 9 de los corrientes, y que ha servido de pretexto á los elaboradores del referido artículo para fijar el precio del kilogramo en media peseta, dando á la mercancía una coción deficiente á fin de evitar mermas y por consecuencia decomisos.

En vista de esto, la autoridad local castigó con algunos á los fabricantes el día de la inauguración de la indicada reforma.

De todas las comarcas olivareras escriben que los aceites este año son superiores, debido al estado de la aceituna y al adelanto que se observa en la recolección y elaboración.

Los rendimientos son desiguales en general, pero en conjunto mayores que en los últimos años.

Leemos en *El Imparcial*:

"Ha sido nombrado representante de la Compañía Arrendataria de Tabacos en Girona, con el carácter de interino, D. Ramon Arriaga, inspector de dicha Compañía".

Nuestro querido amigo que deja grato recuerdo en las provincias que inspecciona, ha sabido captarse simpatías en esta capital con motivo de la visita girada al anterior representante de la Compañía.

En la estación de León ocurrió anteayer de madrugada un choque entre el tren mixto de Galicia y otro de mercancías de la línea de Asturias.

No hubo desgracias personales. Algunos carruajes sufrieron desperfectos.

Para hoy está anunciado el debut de la compañía que dirige el Sr. Viñas, y á juzgar por las obras que se ponen en escena creemos se verá nuestro viejo coliseo sumamente concurrido.

Desde hace días guarda cama, molestado por un fuerte catarro, nuestro respetable y distinguido amigo el Rector de la Universidad compostelana Excmo. Sr. D. Maximino Teijeiro, cuyo restablecimiento vivamente deseamos.

Ayer se ha celebrado la renombrada feria de Santa Leocadia con no escasa concurrencia apesar de la lluvia torrencial.

A consecuencia de lesiones recibidas por la caída de un pino, falleció el vecino de Verín, Próspero Perez Penedo.

Encuétrase enfermo el cura párroco de Tamagos D. Francisco Fernández.

En el macelo público se sacrificaron ayer dos vacas y 15 terneras.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS DE AYER

Altura barométrica á cero	746.9
Idem id. al nivel del mar	759.7
Temperatura al aire libre	00.0
Id. máxima de anteayer (á la sombra)	12.6
Idem id. id. (al sol)	15.0
Idem mínima (á la sombra)	5.4
Idem idem por irradiación	4.4
Dirección del viento	0.
Estado del cielo	Lluvia
Lluvia en milímetros	3.9

TELEGRAMAS

Servicio de "La Integridad" de Tuy

Madrid 10

Sagasta y Gamazo

Estos días se venían practicando gestiones para armonizar á los elementos políticos de Sagasta y de Gamazo.

Importantes prohombres de la fracción de Gamazo y del partido de Sagasta celebraron algunas reuniones con este objeto, pero no consiguieron nada á causa de las exigencias de los gamacistas.

El Consejo de ministros

Se aplazó el Consejo de ministros anunciado para ayer.

Asegúrase que se celebrará mañana.

Los asuntos de Fomento

El Sr. Sagasta despachó ayer en su domicilio todos los asuntos del ministerio de Fomento, que no pudieron ser despachados durante su enfermedad.

Lo de la crisis

Las impresiones generales que reinan en los centros políticos relativas á la crisis son las de que Sagasta continuará en el poder.

También se sigue diciendo que, en caso de que haya que modificar el actual Gabinete, entrarán á formar parte del mismo el general Weyler y Canalejas, para sustituir á Correa y á Puigcerver.

Dícese que Romero Robledo no entrará en el ministerio porque se opone resueltamente á ello Montero Rios.

Los silvelistas

Los silvelistas muéstranse muy satisfechos por el almuerzo que ayer celebraron en casa del Sr. Dato Iradier los señores Silvela, Polavieja y Fernández Villaverde.

Durante ese almuerzo la conversación versó toda acerca de la cuestión política.

Silvelistas y polaviejistas dicen que ahora es indudable que la Regente llamará al poder á Silvela.

Francia é Inglaterra.—Un conflicto

En los centros políticos créese que la publicación del Libro Azul de lord Salisbury, provocará un conflicto entre Inglaterra y Francia.

De Washington

Telegramas recibidos de Washington, afirman que aumenta el número de los que se oponen y reprobaban la expansión colonial, augurando una lucha sangrienta entre americanos y tagalos, y que durará más tiempo y ocasionará más víctimas que la últimamente sostenida por España.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 10, 10 n.

Lotería nacional

En el sorteo de hoy han resultado agraciados los números 13.229 con 250.000 pesetas en Sevilla; 17.435 con 125.000 en Madrid; 7.436 con 60.000 en Guadalajara; 18.881, 11.014, 5.873

y 14.606 con 6.000 pesetas cada uno en Bilbao, Madrid, Zamora y Palencia.

Madrid 10, 10 n.

Un atentado

Ha causado gran sensación en esta corte el atentado de que ha sido víctima en Roma el súbdito español señor Fernández Merino, por ser muy conocido aquí.

Dos desconocidos le asestaron dos puñaladas en el costado izquierdo.

El estado del herido es grave.

Se ignoran los móviles del crimen.

Madrid 10, 11 n.

Política europea

La prensa extranjera concede gran importancia á la visita hecha por el emperador Guillermo al representante de Francia en Berlín.

Algunos periódicos dicen que ese acto del emperador es el preliminar de una futura alianza.

Madrid 10, 11 n.

De Filipinas

Los comerciantes extranjeros en Ilo-Ilo se han refugiado con sus familias á bordo del crucero *Newport*.

Los insurrectos rociaron de petróleo las casas de aquéllos en previsión de un bombardeo.

La población está cubierta de barricadas.

Madrid 10, 11 n.

En Manila

Crece también el descontento contra los yanquis en Manila.

Los impresores de aquella capital se negaron á imprimir la proclama de Mac-Kinley á los habitantes del archipiélago.

Fué preciso imprimirla á bordo del buque que manda el comodoro Dewey.

Madrid 10, 12 n.

De la isla de Cuba

Zarpó de Matanzas con rumbo á la península el trasatlántico *Fulda*.

Conduce 12 jefes, 100 oficiales y 2.000 soldados de infantería de marina y del batallón Reina Cristina.

Madrid 10, 12 n.

La cuestión del día

El señor Sagasta ha estado en palacio á saludar á la Reina.

La conferencia duró cerca de una hora.

Al salir fué interrogado por los periodistas, que le felicitaron por su restablecimiento.

El jefe del Gobierno negó que hubiese crisis.

Madrid 11, 1 m.

Manifestaciones de Sagasta

El presidente del Consejo ha manifestado extrañeza, conversando con varios políticos y periodistas, de que la prensa afirmase que había crisis en el Gobierno antes de su enfermedad.

Negó terminantemente que entonces ni ahora se haya planteado la crisis, y calificó el efecto producido por el discurso de Silvela, de simple impresionabilidad española.

Madrid 11, 1 m.

En los círculos políticos

Las declaraciones del Sr. Sagasta se interpretan en los círculos políticos como prueba de que tiene el decidido propósito de presentarse á las Cortes con el actual ministerio, y de que cuenta con el beneplácito de la Corona.

Madrid 11, 1 m.

La cartera de Fomento

Antes de la próxima convocatoria de Cortes,—que se tiene ya como indudable,—el jefe del Gobierno propondrá la vacante de la cartera de Fomento.

Se asegura que la ocupará el señor Romero Girón.

El presidente desempeñará interinamente la de Ultramar, hasta que las Cortes sancionen la supresión de este Ministerio.

Madrid 11, 1'30 m.

Los silvelistas

Al conocerse la resolución del señor Sagasta de no plantear la cuestión de confianza, los amigos de los señores Silvela y Polavieja se muestran irritadísimos contra el jefe del Gobierno.

Confían, sin embargo, en que la actitud del general Correa, empeñado en salir del ministerio, obligará al Sr. Sagasta á plantear la crisis.

Madrid 11 1'30, m.

El duque de Tetuan

La actitud de este personaje político puede calificarse como expectante; más simpática á una solución liberal que á una situación presidida por Silvela.

Cada día se hallan más distanciados los hombres de la unión conservadora y los amigos del señor Cánovas.

Madrid 11, 2 m.

Desanimación

Cunde el desaliento en las filas del nuevo partido.

Se juzga la unión de los señores Polavieja y Silvela como impuesta por la ambición de poder de estos dos políticos.

En tanto el papel fusionista continúa en alza, el silvelista se ha declarado en baja de una manera marcadísima.

Cultos


Santos de hoy

Higinio, Ciriaco, Pedro, Anastasio y Genara.

Santos de mañana

Arcadio, Modesto, Benito, Victoriano y Nazario.

ORENSE: IMPRENTA DE «EL MIÑO»



Don Manuel Vitoria Rodríguez

Ha fallecido en la madrugada de ayer.

R. I. P.

Su desconsolada esposa, madre, hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes,

Ruegan á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios, asistir al año y funerales que por su eterno descanso se celebrarán hoy á las diez en la iglesia de Santa María la Mayor, y seguidamente á la conducción del cadáver desde la casa mortuoria (Pizarro, 12) al cementerio, por lo que recibirán especial favor.

Orense Enero 10 de 1899.

ANDRES PERILLE FERRETERÍA * VIDRIOS * CURTIDOS

Frente al Seminario. - 49-PROGRESO-49- Frente al Seminario.

GRAN REBAJA: Cama, jergón de muelles y colchón, en 25 pesetas.

Surtido en baldosas, azulejos, tubería de barro para varios usos é inodoros de cierre hidráulico.

L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

ESTABLECIDA EN PARÍS

Rue de la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA

én 31 de Diciembre de 1897.

Capital social.....	Pts.	10.000.000
Reservas.....	>	10.890
Primas á recibir....	>	78.268.395
Total de garantías.	>	99.158.395

CAPITALES ASEGURADOS
en 31 de Diciembre de 1897.

Pesetas 16.436.973.862

Siniestros pagados desde el origen de la Compañía.

Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN

Procurador de los Tribunales.

Sto. Domingo, 46

NUEVA SASTRERÍA

CASTOR CARBALLAS.

San Quintín, esquina á la Plaza del Trigo.

El regente que ha sido de la acreditada sastrería del señor Salgado, de Santiago, ofrece al público un nuevo taller de vestir, en donde se confecciona con toda prontitud y esmero cuantas prendas se sirvan confiarle. Especialidad en ternos y gabanes, capas, fracs y smokings. Elegancia en el corte.

PRECIOS ECONÓMICOS

San Quintín, esquina á la Plaza del Trigo.

Todo anuncio que se inserte en esta publicación satisfará el impuesto y recargos que prescribe la ley del Timbre.

JOSE PACHECO, fotógrafo,

CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS, participa al público que trasladó su acreditado establecimiento á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

NUEVO SALÓN DE PELUQUERÍA

— DE —

MANUEL BERGES

PROGRESO, 46

al lado de la fonda de los Hijos de Isidora

Se sirve con prontitud y esmero.— Máquinas modernas.— Tintes superiores.— Pomadas especiales (invención del Sr. Berges) para conservar el pelo.— Perfumería selecta.

Progreso, 46

Sucursal de la de la Plaza Mayor

Salón-Peluquería

DE

EDUARDO REY CUSTODIO

Paz, 14, frente al Teatro.

ORENSE

Reservado para teñir el pelo y la barba, desde el color rubio oro hasta el más negro.

Especialidad en el lavado de la cabeza.

Duchas generales y locales.

Globos y farolillos á precios ínfimos.

L COMPAÑIA FABRIL

SINGER

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS.

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y MAS DEL DOBLE de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos.

Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense, Progreso, 36.

TEMPORADA DE INVIERNO

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Y CONFECCIÓN DE CAMISAS

DE

JOSÉ MARÍA RODRIGUEZ

PEREIRA, 2, ORENSE.

Unicamente como aviso á nuestra numerosa clientela, pues las excepcionales y ventajosas condiciones de nuestro establecimiento se hallan desde hace muchos años suficientemente garantidas y acreditadas, participamos á nuestros favorecedores que acabamos de recibir un completo y variado surtido en géneros nacionales y extranjeros para la presente estación de invierno.

Cheviots, vicuñas, jergas, edredones, montañas, estambres para trajes completos, gabanes ó pantalones; paños para capas, emboques de última novedad; telas de colores sólidos y variados para impermeables; mantas de viaje de superior calidad, grancés y azules tinas para uniformes, así como toda clase de efectos militares; tirantes, botines y salva-barros.

Verdadera especialidad en géneros blancos para la confección de camisas.

ORENSE-2, PEREIRA, 2-ORENSE

EL MIÑO

Diario liberal

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES.

Suscripción.—En Orense, al mes, una peseta.—Fuera, trimestre, 3.—Extranjero, semestre, 9.—Pago anticipado.

Las suscripciones habrán de empezar en primero de mes.

LA UNION

CAFÉ, BILLARES

Y

Fábrica de Gaseosas.

17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas: roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

PROPIETARIO:

JOSÉ RODRIGUEZ SANTOS

Pereira, 17, Orense.

CALZADO
de todas clases

PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS

en el comercio de Francisco A. Tabarés, calle del Instituto, esquina á la de Santa Eufemia.

Elegancia y Baratura

Café Regional

24—San Miguel—24

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas, entre los cuales se halle el tan acreditado

COÑAC DOMEQ.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limon, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1'50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; idem pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

GRAN COMERCIO

DE ULTRAMARINOS

establecido en el antiguo local de LA BRASILEÑA

Progreso—83—Orense

Su dueño, Perfecto Prada, pone en conocimiento del público, que en este nuevo establecimiento hallará clases superiores en todos los artículos que expende, como aceites, bacalaos, arroces, garbanzos, azúcares, pimientos, jabones, conservas, etc. etc.

Vinos de mesa.

En sus clases no tiene rival. Los hay superiores del Pombeiro y de las mejores marcas de esta región.